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前不久，在宁波市风筝协会组织下，二十多位
夜光风筝爱好者聚集在鄞州公园附近的空旷地带，
进行了一场夜放活动。67岁的刘德海原本是陪孙
子一起放风筝，没想到孩子没上道，他却成了风筝
拥趸，一放就是十年。

陪孙子陪出自己的乐趣

傍晚6点，天色渐暗，鄞州公园上空可以看到二十多
只亮闪闪的夜光风筝。其中一款风筝上装满了编好程序
的LED灯，中国结形状，面积大概4平方米，在空中变化
多重颜色，格外吸引人们的眼睛。67岁的刘德海悠闲自
得地坐在一把折叠户外座椅上操控着。

别看是个晒得黝黑黝黑、有些干瘦的老者，他可刚刚
夺得全国风筝锦标赛夜光风筝冠军。宁波市风筝协会的
工作人员告诉记者，“只要刘德海去参加比赛，不管是省
里的，还是全国的，都能获奖”。

刘德海，宁波人，十年前开始放风筝。说起和风筝结
缘，还得归功于自己那个可爱的小孙子。“那个时候去义
乌给儿子带孩子，大家都上班，我们爷俩就去公园。孙子
要玩风筝就给他买，结果他没玩上瘾，我却每天风筝不离
手了。”老人说孙子现在十一岁了，自己刚好放了十年风
筝。

在义乌，老刘说他放风筝只能算启蒙，真正开始入门
要从回到宁波算起。刘德海说：“回宁波之后，发现好几
个邻居以及原先的同事都在放风筝，我就开始跟他学习，
一起出去参加活动。”从传统风筝开始放，再到各种各样
重量级风筝。老人说：“我们家有一个车库专门放我的风
筝，风筝不断升级，现在都快放不下了。”

老人每个月都会和朋友外出放一次风筝，其余时间
只要天气好，就在外滩附近放夜光风筝。上百个LED灯
闪闪发亮，经过程序编排后，呈现出不同的形状和色彩。
经过的行人无不驻足观赏、拍照，刘德海自己也从中获得
了一份快乐。

退休金都用来放风筝了

夜光风筝是近两年才火起来的。不少新闻报道提到
过，“有人以为是UFO，最后才知道是夜光风筝”。

刘德海和朋友一起初步了解后，被夜光风筝
深深吸引了。他惊叹现代科技和传统风筝技艺

刘德海
放夜光风筝的人

相结合，让放风筝也变得时尚起来，还会引起很多人的注
意。“每次放夜光风筝，都会有很多人过来看，对这个风筝
很好奇。”

指着自己的夜光风筝，刘德海说：“夜光风筝使用的
材料非常考究。它的骨架使用碳纤维原料和环氧树脂横
杆，原本传统风筝所用的宣纸部分被降落伞材料替代，又
轻又薄并且不易破损。”

与传统风筝不同，夜光风筝都是“巨无霸”，面积一般
都在6平方米左右，风筝上挂着200多盏小灯，底部有一
块电板，通电后，风筝上的灯就“一闪一闪亮晶晶”。“风筝
上的锂电池一次充电两到三个小时，可以让风筝在空中
闪三个小时左右。”

夜光风筝除了面积大，操纵设备也很先进，1000米左
右的质量轻、强度高的凯夫拉3号风筝线，装在直径40厘
米左右的风筝线转盘中。“这个线非常结实，不是一般的
线，和做防弹衣的材料相同。”刘德海说放飞夜光风筝一
定要做一个刹车盘，否则拉力太大。

刘德海的退休金都用在买风筝和放风筝上面。“现在
生活好了，每个月有六千多元退休工资，都用在放风筝上
了。”一个夜光风筝大致要三千元，一盘线五百多元，一个
卷线盘一千元。这样的风筝我有十三个，换着放。”

放风筝是一项很好的体育运动

带上风筝，三五个朋友一起去感受秋天的气息，同时
体验一下“静等清风起，扶摇上碧空”的乐趣，刘德海的家
人都特别支持他，“因为这项运动对身心健康都有帮助”。

风筝起源于中国，是我国传统的体育比赛项目，现在
是非奥运动项目。刘德海介绍，比赛项目包括传统风筝
和现代项目。传统风筝以中小型为主，主要包括硬翅类、
软翅类、硬板类、软板类、立体类。现代风筝包括软体类
（面积6平方米及以上）、盘旋类（不分型号）。

著名风筝艺人段震利告诉记者，夜光风筝主要比的
是设计和放飞技术。“看谁的风筝设计得好，在夜空中格
外好看，别出心裁。也看谁的技术好，尤其在城市，放飞
空间有限，风较小，看谁在最短的时间内把风筝放到天上
去。放风筝还要讲究安全，怎么样避免和别人的风筝交
缠在一起。”段震利说。

刘德海对放风筝情有独钟的主要原因，是为了锻炼
身体。“很多朋友每天锻炼身体，我这样放风筝玩着，就把
身体锻炼了，很不错。放风筝强化锻炼人的头颈功能、上
肢力量和身体协调性，特别适合老年人。”

放风筝并不容易，对体能有一定要求。在结束放飞
收线时，四十厘米的卷线盘，普通人用两个手都很费劲，
而技艺娴熟者，单手完成，驾轻就熟。

放风筝更是一项技术活。在风筝飞翔的过程中，左
旋、右旋、升降等各种特技动作，全靠手腕和手臂的技巧
来完成。尤其是如何将风筝放上天，没点经验技术难以
驾驭。

放风筝要特别注意安全

前不久，刘德海刚刚参加了在舟山岱山岛举行的全
国风筝锦标赛。“比赛是20号举行，正好遇到台风，所有的
风筝都没有放飞，最后比谁的设计好。”刘德海参加了两
个项目，一个是硬板，一个是软翅，分列第三名和第五名。

宁波的风筝协会发展至今，已经有两百多名会员，在
国内乃至国际上获奖无数。著名风筝艺人段震利表示，
放风筝虽然是一件很开心的事情，但每次放飞，放在首位
的还是安全。

那天记者看到空中有个风筝摇摇欲坠，正是和其他
风筝的牵引线交缠在了一起。一众人不管三七二十一，
忙喊：“割线！割线！”段震利向记者强调，放风筝一个是
要确保自身安全，一个是确保行人安全：“风筝大，拉力
重，风筝线非常结实，一直绷得很紧，那样的话风筝落下
后会有危险。出现这种状况，一般就是用刀把线割断。”

《追风筝的人》一书中写道，对追风筝的人来说，最大
的奖励是在比赛中捡到最后掉落的那只风筝。但对于放
风筝的人来说，最痛心的事儿莫过于发生意外，不得不割
线，而造成风筝的损失。刘德海说，这样的事情也是发生
过的。最重要的，还是保证大家都安全。

放夜光风筝，尤其要注意地点的选择。“夜光风筝带
有电源，一定要选择安全地带去放飞，避开电力线路。人
多的地方肯定也不行。如果风筝线因某种原因断掉的
话，也必须将断线全部回收，因为断线有可能伤人。”

记者 邹鑫（图片由受访者提供）
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